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2011 年７月 第 42 号 
 
 
 
 
東京都の江東内部河川流域連絡会の情報紙（会議録） 

 
平成 23 年６月 22 日（水） 

第 42 回（第６期第７回）江東内部河川流域連絡会を開催 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
・「第 42 回（第６期第７回）江東内部河川流域連絡会」を、午後 2 時から午後 4 時 30 分

の約 2 時間半、東京都第五建設事務所・江東治水事務所１階会議室にて開催しました。 
・都民委員 10 名と行政委員 8 名が参加しました。 ⇒ 名簿は 6 ページ 
・ 平成 23 年度の事業箇所の報告の後、江東内部河川について幅広く意見交換を行いま

した。 
・「旧中川の散策マップ」について、前回に引き続き協議しました。 
 

会議の様子 
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議題及び情報提供 
 
 
●説明の概要 
・江東内部河川の工事は平成 24 年 3 月にスカイタワーが完成する状況下、舟運が活性化する

ことを考慮して、早期整備を考えている。 
・北十間川では被覆工事を先行して実施する。 
・小名木川でも施工箇所数を増やして、整備を進めている状況である。 

河川名 工事名称 種別 延長 
北十間川護岸整備工事（その 7）  180m 
北十間川護岸整備工事（その 8）  100m 

北十間川 

北十間川被覆工事  600m 
横十間川 横十間川低水路整備工事（その 1） 低水路整備 150m 

竪川護岸建設工事に伴う準備工事 掘削工 800m 竪川 
竪川護岸建設工事（その 4） 護岸工 160m 
小名木川低水路整備工事（その 14） 低水路整備 200m 
小名木川低水路整備工事（その 15） 低水路整備 200m 
小名木川護岸整備工事（その 7） 護岸整備 340m 

小名木川 

小名木川護岸整備工事（その 8） 護岸整備 130m 
 

【意見交換】 
＜横十間川＞ 
◆江東内部河川はふれあいと癒し、賑わいという点で和船が絵になる。横十間川の整備では、

和船などの船が接岸できる箇所を整備してほしい。 
◆横十間川上流部は川岸が自然の状況で残っている。整備にあたっても、現状のような形で残

してほしい。 
◇横十間川は今年から耐震整備を始める。船着場についても整備の中で考えていきたい。 

横十間川は今年度から工事を始める。耐震整備の後、自然環境に配慮した整備を考えている。 
◆横十間川の整備はいつまでかかるのか。 
◇工事用の船が行き来するため、5 年から 10 年くらいの工事期間が必要である。北十間川か

ら旧中川までの区間では川が狭いため、5 年くらいはかかる見通し。舟運と環境を両立でき

るような整備をしていきたい。 
＜北十間川＞ 
◆和船の発着や、防災面でも活用できるような場所を確保してほしい。 
◆亀戸天神を中心にして和船が就航すれば、スカイツリーを見物するのにいいと思う。 
◇区と意見調整をしている。北十間川と横十間川の合流点付近については、各区とも船着場を

作ってほしいという意見を頂いている。 
 

江東内部河川に関わる河川整備事業（東京都実施分） 

◆都民委員 ◇行政委員 
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●説明の概要 
・墨田区 
平成 23 年 4 月 1 日より、旧中川河川敷を「墨

田区立旧中川水辺公園」に指定した。来春 2
月ぐらいにはさらに桜を植樹し、三年ほどかけ

てベンチなどの公園施設を整備予定。 
・江東区 
墨田区と同様に都市公園化を考えている。 

・江戸川区 
江東新橋北側の部分に 20 本程度の桜の植栽を

予定している。隣接する平井 6 丁目西児童遊園

について、川の整備と一体化を図った公園整備

を今年度に手がけたいと考えている。 
 
【意見交換】 
◆現在、釣りをしている人がいるが、公園化した 
 場合でも引き続き釣りは可能なのか？ 
◇水面利用についての制約はないので、問題ないと思う。 
◆3 区とも桜を植えているので、旧中川が桜の名所になることを想定して何か名前を考えたら

どうか。また、桜の種類も調整しあって、特徴のある桜を入れたほうがいいのではないか。

ソメイヨシノ一辺倒だとあまり面白くない。 
◇全体のネーミングは良いアイデアで、散策地図に示せれば良い。墨田区では４種類の桜を植

栽している。 
◆旧中川水辺公園ができることで、ますますこの旧中川が発展的な川になるのではないかと期

待している。旧中川は朝から歩く人が多く、年寄りも歩くため、少しずつでもなるべくベン

チの数を増やしてほしい。 
◇旧中川は都の整備が事業完了し、全川にわたって散策ができることになったため、ベンチの

設置といった要望を頂く。これから充実を図っていきたいと考えている。 
 
 
 
●説明の概要 

これまでの連絡会の中で出た意見を反映させ、たたき台としての案を作成。印刷をかける

際にはよりセンスのいい、わかりやすいものにする。構成は A2 版の蛇腹折、表面を以下の

12 面で構成し、裏面には散策モデルコースを載せる予定。旧中川を訪れる方や、何かのイ

ベントの時に配れるように部数を確保したい。秋口頃には完成予定。 

旧中川の公園化に関して 

◆都民委員 ◇行政委員 

旧中川を歩こう！マップ（仮称）の作成 

H２３年度 江戸川区内旧中川整備概要 
◆都民委員 ◇行政委員 
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【意見交換】 
◇旧中川へのアクセスの中には大きい駐車場の案内を入れると良い。また、裏面の大きい地図

には小さな駐車場も入れたい。 
◇墨田区では、平井橋のすぐ近くに防災船着場を昨年度整備したので表示してほしい。また北

十間川との合流点あたりには桜を植えたばかりなので、桜の表示があればいいと思う。 
◇名所旧跡のところに中川の船番所をぜひ入れて頂きたい。この船番所の前は、川の駅という

にぎわい施設を作っており、これを中心とした観光施設や、和船による渡しを検討している。 
◆三区とも桜を植えるのなら、名所にするために名前を考えたほうがいいのではないか。 
◇ネーミングされた桜がどこにどう植えてあるかを、地図の中で表現できればと思う。桜の種

類がわかるように可能な範囲で工夫はする。 
◆水陸両用バスを具体化するのであれば、ルートなどをマップに載せたらどうか。計画とこの

マップの印刷には間に合うのかを聞きたい。 
◇川の駅のことだが、総合計画の調整委託をしたばかりで、関係する観光部門などと調整して

いるところである。水陸両用バスが川に入るスロープと、観光舟運の小型船が着岸できる船

着場、和船の乗り場などを整備する予定である。 
◇地図は完成後も改定していける。具体化した時点で掲載する方法もある。 
◆江東新橋のところにワンドの一帯がある。旧中川はムクドリとか、シラサギ、カモ等の鳥た

ちの楽園になっていくと思う。マップにワンドの表示を載せたらどうか。 
◇ワンドの表示についてだが、江東新橋から平井橋までが通行ルールの中で自然保護区域に指

定されており、そういう表現ができるように工夫したいと思う。 
 

◆都民委員 ◇行政委員 

①表紙 
②旧中川案内図 
③旧中川のなりたち荒川放水路の建設

④東京東部低地帯のあらまし 
⑤江東内部河川整備事業 
⑥旧中川整備事業費の推移 
⑦これまでの水害 
⑧名所旧跡（1） 
⑨名所旧跡（2） 
⑩名所旧跡（3） 
⑪名所旧跡（4） 
⑫旧中川へのアクセス 

表面の構成案 

裏面の構成案 
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●概要の説明 
・都民委員から行政委員に対して、小名木川で進める護岸及び船着場（旧水上バス係留地跡）

の管理に関する質問があり、それに関連して運航ルールに関する都民委員からの提案があっ

た。 
●都民委員からの通航ルールの提案 
 ①利用者が増えてくると交通整理が必要になってくると思う。（例えば信号機設置等） 
 ②利用者の増え方によっては、河川の通航方法に特別なルールを設けなくてはいけないのか

なと思う。 
 ③水面利用をどのように運営するのか、3 区で色々と考えているとのことだが、現場で利用

している人たちの意見を早めに聞いて、声を吸い上げればありがたい。 
 
【意見交換】 
＜船着場の管理ついて＞ 
◆小名木川で整備する和船も使える船着場の運用は誰が管理するのか。 
◇護岸を含めた整備は東京都が行うが、管理は区になると思う。船着場の管理についても、こ

れからいろいろと利用者の方と調整し、お互いトラブルのないような使い方を考えていくこ

とになるだろう。 
 
＜運航ルールについて＞ 
◇江東内部河川に関しては東京都により船舶の通航ルールが定められている。ただし、江東内

部河川を巡る状況は大きく変化しており、ボート、和船の他、観光舟運の増加のため、地元

の江東区、墨田区、江戸川区と話し合いの場を設けて通航ルールを検討していこうと考えて

いる。 
◇通航ルールを早めに決めたほうがいいという意見は、以前から都民委員から指摘があった。

現時点では現状以上の詳細な（特別な）ルールや、禁止事項までは決める時期ではないのか

なという気はしている。自由使用が原則でありため、うまく調整をしなければならない。 
◆旧中川は現状では船は見られないが、将来のことを考えると自由使用といっても、営業船と

一般の船とで必要なルールを決めるべきである。 
◇これから動力船が増えてくれば、いろいろと問題が出てくることも考えられる。今後、委員

の皆さんの意見を聞きながら、必要な通航ルールの改定を行うことはありうると思う。 
 

■流域連絡会の今後の予定 

 
次回は秋に会議を予定しています。 

 
 

江東内部河川の船着場管理と通航ルールについて 

◆都民委員 ◇行政委員 
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江東内部河川流域連絡会・委員名簿 
 住 所 ・ 団 体 名 氏 名 

千葉県（墨田区） 正岡 久武 

江東区 黒木 正幸 

江東区 菊地 進一 

江東区 須永 俶子 

江戸川区 山内 久二 

江戸川区 池上 郁夫 

江戸川区 吉田 誠一 

江戸川区 高橋 政宣 

個 

人 

江戸川区 渡辺 秀郎 

都 

民 

委 

員 

団 

体 

江東区  江東区和船友の会 

江戸川区 旧中川灯籠流し実行委員会 

三好 寿雄 

江頭 正恭 

 所 属 ・ 職 名 氏 名 

行 

政 

委 

員 

墨田区都市整備部道路公園課長 

江東区土木部水辺と緑の課長 

江戸川区土木部計画課長 

東京都環境局自然環境部水環境課長 

東京都下水道局東部第一下水道事務所ポンプ施設課長

（公財）東京都公園協会水辺事業部調整課長 

東京都建設局河川部河川管理制度担当課長 

東京都建設局河川部計画課長 

東京都建設局第五建設事務所管理課長 

東京都建設局江東治水事務所内部河川工事課長 

東京都建設局江東治水事務所水門管理課長 

田中 正明 

荒木 猛男 

立原 直正 

小川 謙司 

緒方 孝次 

平林 俊実 

蛭間 浩之 

舛原 邦明 

橋本 春彦 

西村 行正◎ 

北島 義文 

 
 
連絡先 ：江東内部河川流域連絡会事務局（東京都江東治水事務所内部河川工事課内） 
担当 ：張元、野口 
TEL ：03-3692-4945 (直通) FAX 03-3696-6499 
Email-address：S0200225@section.metro.tokyo.jp 

 
 

◎ 座長


